

La nota política de ayer La carta del Licenciado don Ricardo Jiménez

Ayer nuestro colega "La Nueva Prensa" insertó en sus columnas una carta del Lic. don Ricardo Jiménez, provocada por algunos comentarios hechos en la edición anterior del vespertino aludido.

Una carta de don Ricardo es siempre recibida por el público con ansia y leída con avidez. En la vida de nuestra democracia pocos hombres, como él, han conseguido un respeto más unánime ni una mayor consideración: sus palabras tienen amplios ecos; sus opiniones y sus fallos se acatan; hasta las originalidades de su carácter se perdonan con complacencia por tratarse de él. Es por esto natural que habiendo resultado electo diputado el señor Jiménez por las provincias de San José y Cartago, y habiendo declarado que aceptaba la nueva dignidad con que los votos de sus conciudadanos lo investían, exista en el público ese deseo natural de verlo actuando de manera activa en el campo de la política nacional en el que se desea, con anhelo franco, hombres de su talla y de sus prestigios. Se había dicho y repetido que la llegada del señor Jiménez al recinto legislativo significaba su elevación a la presidencia del Congreso: en efecto; de todos los diputados que forman aquel Poder, los méritos indisputables del Lic. Jiménez, su vasta popularidad, su carrera política, el hecho de haber sido Presidente de la República y Presidente del Congreso, lo señalan como el más indicado para presidir aquel alto cuerpo y darle a la asamblea todo el lustre de su nombre. Pero en la carta a que hacemos referencia viene a decirnos don Ricardo que no desea ir a presidir las sesiones del cuerpo legislativo nacional; que opta por la credencial de sus electores de San José y que su empeño se dirigirá en el sentido de ayudar con sus luces al bien general de la nación.

La posición política del Lic. Jiménez, que llega al Congreso sin fardos de compromisos sobre las espaldas; su retraimiento de varios años; su larga experiencia y sus potentes bríos de orador y de estadista lo capacitan para una labor que confiamos va a ser notable.

Al Congreso que está en vísperas de reunirse le tocará solucionar una serie de delicados asuntos; el estado de decaimiento nacional, la confianza que merma cada día en nuestras institucio-

nes políticas y en las gestiones de carácter nacional que se emprenden; la amarga situación económica del país; los conflictos petroleros, y el originado con el gobierno inglés a causa del contrato Amory y del Royal Bank, y otros más, darán a la próxima legislatura, que conocerá de ellos, un particular interés. Por eso es que estando en ella el Lic. Jiménez se confía en que el buen criterio y el ascendiente de este ilustre estadista, contribuyan de modo decisivo a la solución de es-

tos negocios. En su hombría de bien, en su nunca desmentido patriotismo y en su inteligencia preclara, tienen casi todos los costarricenses puesta su confianza.

Cerramos estos comentarios con los más interesantes párrafos de la carta del ex-Presidente que a la letra dicen:

"En plata, cuanto hay de cierto en todo lo que se ha publicado sobre mi candidatura a la presidencia del Congreso es mi indife-

rencia a ese respecto, más aún, mi repugnancia a ocupar asiento bajo el dosel de la Cámara; y digo, no para adelantar la reflexión que se hizo la zorra, sobre que las uvas estaban verdes, sino porque sinceramente no envidio el puesto de Gran Maestro de Ceremonias, que no otra cosa es un Presidente del Congreso. Si la idea prendiera, yo haría moción para reformar el Reglamento de la Cámara, en el sentido de que presidiera las sesiones, por turno alfabético, cada señor Diputado. Esto a la par que se ajustaría más a la sencillez democrática, nos ahorraría mucho tiempo perdido en combinaciones para la elección presidencial del Congreso. Los únicos que saldrían perdedores serían los periodistas a quienes faltaría el abundante material que ofrece la dicha elección.

En cuanto a cuál será mi actitud en el Congreso, casi está por demás una explicación. Optaré por mi credencial de San José, porque si no lo hiciera quedaría sin representación el grupo de electores que me honraron con su confianza. Si acepto su representación, no tengo más camino que el que me señala el programa que adoptaron mis constituyentes. Por lo menos, tengo que ajustarme a tal programa como línea general de conducta. He estado en los últimos años alejado de la política. No ha habido, pues, ocasión para ser amigo o enemigo de la actual administración. Mi deber es ser amigo del bien del país, conforme me lo hagan ver mis escasas luces. Si las iniciativas del Ejecutivo coincidieren,—y yo lo deseo ardientemente,—con el bien común, entendido a mi manera, buena pro nos haga; pero si desgraciadamente creyere, después de meditarlo bien, que la medida es mala, será inevitable la divergencia. Nunca votaré por amistad o animadversión, sino por los méritos del asunto.

Ricardo Jiménez"

UNA GRAN COMPAÑÍA INGLESA EXPLOTARA LAS MINAS DE CARBON EN LA REGION DE TALAMANCA

Habiendo sido informados de que pronto serán explotadas las minas de carbón que en la región de Talamanca tienen denunciadas los estimables caballeros Lic. don Carlos Orozco Castro, el doctor don Miguel A. Velázquez, don José María Castro Fernández, Ingeniero don Carlos Iglesias y varios accionistas más, y de cuyos trabajos tanto se ha co-

mentado, nos entrevistamos ayer mismo con uno de los señores interesados en este gran filón de riqueza nacional, y nos manifestó, que en efecto, después de haber llegado al fin a una realidad tades en el país, así como también con varios representantes de fuertes capitalistas extranjeros, que parecían interesarse por la explotación de este mineral, parece haber llegado al fin a una realidad práctica y efectiva, pues que, el estimable galeno doctor don Miguel A. Velázquez, en su viaje a Europa, pudo gestionar brillantes arreglos en la capital del Reino Británico, donde importantes y acaudalados banqueros después del análisis concienzudo del negocio propuesto por el señor Velázquez, y de estudiar las bases de la operación, aceptaron entrar en el negocio, formando una poderosa compañía, con un capital de tres millones de libras esterlinas para los trabajos de explotación de la referida mina.

Nuestro informante, nos aseguró que las gestiones en Londres

hechas por el doctor Velázquez, satisfacen los anhelos de todos los accionistas, toda vez que llevan también en sí, el impulso que tomará nuestro país, abriendo los brazos a un capital que viene con todas sus energías a abrirnos un camino de riqueza que por falta de capital nacional, de inercia y estancamiento se hallaba paralizado.

Notas políticas

Se da como cierto que ocuparán sus respectivas curules en el próximo Congreso los diputados suplentes, Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar y don Máximo Chaves, quienes harán acto de presencia desde la inauguración.

Está verídicamente confirmado que el Lic. don Claudio González Rucavado no irá al Congreso, como igualmente don Ramón Castro Fernández, quien actualmente se encuentra en Nicaragua.

HAY MUCHA EXISTENCIA DE PANELA EN LA FABRICA NACIONAL

Conversando ayer tarde con un señor contratista de panela, nos manifestó que había recibido un aviso de la Fábrica Nacional, en que se le notificaba la suspensión de nuevos envíos de panela, en virtud de la excesiva existencia del artículo.

Nos abstenemos de hacer más comentarios sin noticiarnos lo que haya sobre este particular, pues a resultar cierta la noticia suministrada por persona seria, el perjuicio para los señores contratistas y por consiguiente para el país, es de alguna consideración.

Vida de Pancho Villa

En nuestro número de hoy empezamos la inserción del relato de la vida de Francisco Villa, el héroe más novelesco, la figura más debatida y comentada de la revolución mexicana. Escritas estas páginas por una pluma anónima se han publicado en un folleto que profusamente ha circulado en el exterior. En nuestro afán de hacer conocer del público una serie de datos del famoso guerrillero tan popular en Costa Rica como en la América

entera, brindar diariamente a los lectores del "Diario del Comercio" un capítulo del relato: de modo que quienes tengan la curiosidad de coleccionar todos los números del periódico poseerán la historia maravillosa de este novelesco guerrillero, historia llena de anécdotas en que se ve desfilar, como un cinematógrafo la vida de Pancho Villa, sus hazañas más notables, los hechos de su valor, y hasta algunas intimidades románticas de su vida.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

| | |
|-----------|----------------------|
| New York | 434 % |
| Londres | 383 — |
| París | 202 — |
| España | 337 — |
| Italia | 118 — |
| Suiza | 422 — |
| Bélgica | 187 — |
| Hamburgo | 0,00-39 cts. oro am. |
| Amsterdam | 0,38 cts. oro am. |

San José, 21 de abril de 1922.

Junta de Caridad de San José

Con el objeto de dar lectura al informe de las labores ejecutadas por las Juntas, y de nombrar la nueva Directiva que ha de fungir en el período próximo, se

convoca a la Hermandad de Caridad para una reunión que se verificará mañana domingo a las 2 de la tarde en el Hospital de San Juan de Dios.

Viaje del Sr. Ministro de Colombia

Por medio de una atenta cartulina que recibimos ayer, el Excelentísimo Sr. don Manuel Esguerra, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Co-

lombia en Centro América se despide de nosotros. Corresponderemos a la atenta despedida del diplomático suramericano, y le deseamos un feliz viaje.

Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales
PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.
Apartado: S.
Teléfono: 1421.

Suscripción mensual: ₡ 3.00
Número suelto: 0.15
Número atrasado: 0.25
Comunicados y anuncios a precios convencionales.

DE PROVINCIAS

Correo de Puerto Humo

Después de la Visita Diocesana que nos hizo Fray Gregorio, allá por el 28 de Febrero anterior, hemos sido favorecidos por la de los distinguidos viajeros, quienes se trasladaron a la finca "Palo Verde", del señor don Bernardo Soto.

Los señores siguientes: Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda don Rafael Huete; don Otilio Ulate, don Rodrigo Soto Guardia, Coronel José María Pinaud, don Joaquín Vargas Coto, don Francisco Jiménez Or-

tiz, don Eduardo Hütt, don Joaquín Lizano y don Pipín Martínez.

Para Nicoya, los señores Luis Jiménez Flores, don Eladio Matarrita Benilla y don Macedonio Chavarría A., y otros, según se nos ha informado todos estos caballeros han venido a Guanacaste a pasar los días de Semana Santa. Les deseamos vayan bien impresionados y que el próximo año repitan su excursión.

Corresponsal

Del Cantón de Tarrazú

Un corresponsal de la prensa de San Marcos, hace un llamamiento a los marienses para que cooperen como lo hace el valiente camarada a combatir tanta incorrección y funda su queja el escritor en que es un deber nuestro protestar al público; y yo digo que quejarnos, únicamente al cielo, cerrar los ojos y morir abrazados, es todo.

Es bueno que el público lector se dé cuenta de que vamos encaminados al caos, con los hombres que hoy manejan los destinos tarrazueños; ellos que piensan mucho que la historia los señalará con el dedo, que vendrán nuevos tiempos en que el labriego pensará mejor, en que el agricultor sano, el ciudadano bien intencionado, arrojen al montón pútrido del olvido a quienes les importa poco su juramento, echándose sobre sus hombros la fuerte carga de irrespeto a la garantía de todos, las leyes. Delatar hechos es tarea inútil, en estos benditos tiempos en que en plena Cámara del Congreso se delatan casos públicamente.

A la primera autoridad civil de Tarrazú, dejémosla tranquila; su historia como tal fué bien juzgada por los desamparados, quienes nunca volvieron a pensar en su personalidad y a estas horas quizá no saben dónde se encuentra. Y por lo mismo

es el llamado para nosotros. Dios se lo pague a Juan Felipe y al diputado "chinite". Ojalá que cuando se les presente algo peor aprovechen la oportunidad, en Tarrazú cabe; estos señores pueden estar seguros de que en el favor oficial tendrán siempre derecho a una butaca de las que están destinadas en el sacrosanto recinto para los padres de la patria.

El secretario de la Jefatura, por el estilo, entre otras cosas, dejó esculpido en letras de oro su nombre como secretario de la Junta Electoral Cantonal en la bien recordada administración del respetuoso gobierno de don Chico Aguilar Barquero; qué se puede esperar de él?

La Municipalidad, creando nuevas cargas para el pobre trabajador, so pretexto de componer caminos, cuál caña... nosotros aceptaríamos eso, si no se hubiera derrochado de nuestros fondos municipales para regalar pitos... y aumentar sueldos de sus empleados, en lugar de hacer economías.

Vienen nuevos impuestos "por bueyes", luego será "por bestias", y todavía. ¡Qué "Dolores"... de cabeza nos daría que porque saliera de su madriguera un "concho" a "caballo" le cobraran también impuesto!

Montañés

CELEBRE POLICIA FRANCES

Un misterioso y habilísimo agente de seguridad de París va con frecuencia a Londres a ponerse de acuerdo con los principales detectives de Scotland Yard, para la caza de los peces gordos de la delincuencia cosmopolita.

Entre los delincuentes parisinos es conocido por "el hombre sin cara", pues su fisonomía anodina se borra fácilmente de la imaginación, lo que le permite componerse adecuadamente a los múltiples disfraces que tiene que adoptar. Y hace esto con tal perfección que hasta los funcionarios de Scotland Yard les cuesta reconocerlo: "Es más seguro para mí no tener identidad—dice— porque quiero morir de muerte natural". De cuando en cuando la policía parisina hace correr la voz de su muerte por los ambientes del crimen, astucia que permite al sagaz policía moverse más libremente. Asume los más disparatados disfraces. Ultimamente era propietario de una tienda de pollería; treta que hizo para descubrir a un asesino que por largo tiempo había escapado a la justicia.

EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pulgadas de varios tamaños.

Apartado 239. 13

MARTIN Y MEDINA

Solicitud denegada

El Ministerio de Hacienda denegó la solicitud presentada por el señor don Cristián Kumpel, para que se le exima de todo impuesto fiscal, y se le autorice libre desalmacenaje de varios muebles que recibe del exterior.

EN EL MAR NEGRO HAY UN ESTADO DE GUERRA

El gobierno soviético de Moscú ha declarado que existe un estado de guerra en las costas este y noroeste del Mar Negro a consecuencia de disturbios revolucionarios, según despachos recibidos hoy de Copenhague, citando noticias procedentes de Helsingfors. Se han dado órdenes al famoso jefe de caballería Budeny para que se dirija a Kuban a acabar con la revuelta.



CADA DOSIS Lleva Fuerzas y Energía

En muchos casos la primera dosis de HIERRO NUXADO ayuda a enriquecer la sangre y vitalizar los nervios gastados. HIERRO NUXADO es puro hierro orgánico como el hierro de la sangre misma, listo para inmediata asimilación, como el hierro que contienen los alimentos mismos, pero en forma concentrada.

Cuatro millones de personas al año lo toman en los Estados Unidos solamente. Reputados médicos que lo han experimentado le recetan constantemente con resultados espléndidos.

Si no está Ud. robusto y vigoroso; si le falta virilidad y despejo mental o si su organismo se ha debilitado por consecuencia de cualquier exceso, no espere a que se quebrante su salud por completo. Tome HIERRO NUXADO desde luego y vea si a las dos semanas no nota Ud. ya sus fortificantes efectos. De venta en las buenas farmacias y droguerías. El legítimo HIERRO NUXADO lleva la firma de Dae Health Laboratories.

COLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

La cuna de la raza humana

El descubrimiento recientemente verificado en el Norte de Rodhesia de un cráneo fosilizado marca una nueva orientación en los estudios del hombre prehistórico y que se ha interpretado como una confirmación de la teoría darwiniana de que la cuna de la raza humana fué el Africa.

El cráneo, que está íntegro, salvo la mandíbula superior, se parece al del hombre mono (pithecanthropus erectus) descubierto en Java en 1892, que ha sido considerado como el cráneo humano más primitivo que se conoce. Al cráneo de Java le faltaba, sin embargo, la cara. A este respecto el fósil de Rodhesia revela un tipo curioso sumamente parecido a aquel conocido con el nombre de "cráneo de Gibraltar".

Han sido también desenterrados un hueso del cuello, otro de la pierna y parte del hueso de la cadera, y es posible que los anatomistas puedan ahora reconstruir las principales partes del esqueleto rodhesico.

El descubrimiento tuvo lugar en la "Caverna de los huesos" de la mina Broken Hill, famosa ya por la belleza de sus estalactitas y estalagmitas y notable sobre todo por el hecho de que la cal de que estaban originalmente compuestas, ha sido reemplazada por fosfato de zinc y de plomo.

Fué el valor comercial de estas transformaciones lo que llevó a la transformación de esta caverna en una de las minas más extrañas que se conozcan.

El suelo consiste en una masa de restos fosilizados de elefantes, leones, leopardos, rinocerontes, hipopótamos, antílopes, aves y murciélagos. Cientos de toneladas de estos restos de animales han sido removidas, pero no se encontraron huellas de hombre hasta una profundidad de sesenta pies bajo el nivel del mar, en cuyo sitio se hallaron los huesos más arriba descritos, rodeados de un conglomerado de plomo suave y deleznable.

Niños japoneses que trabajan

La vida no es toda dulzura y bienestar en el bello país del Japón. La riqueza no está muy difundida, y en las casas pobres tienen necesidad de ingeniar para ir tirando adelante. Hasta los pequeñuelos deben contribuir con su trabajo a la alimentación de la familia.

Así tenéis a los bravos japonesitos sin coleta —es bueno que sepais que ya no se usa coleta en el Japón— que se dedican a la pesca, que es uno de los oficios más difundidos en el extremo oriente, cosa muy natural en un país marítimo, bastante pobre en ganadería. El pescado encuentra siempre puesto entre los numerosos aunque frugales platos de la comida japonesa. Todos los miembros de una familia modesta aprenden a pescar; si no se hacen pescadores de profesión, pescan por lo menos a ratos perdidos; tiempo perdido, pero... comida ganada.

El japonés pesca; pero fíjase bien: sus funciones domésticas no acaban aquí. De la espalda pende una especie de bolsa

sa y por la boca de la bolsa asoma una cabeza de niño; el hermanito menor. Así el valiente mu chacho ayuda doblemente a los suyos; piensa en lo que ha de llevarse a la mesa y cuida del pequeñuelo. Pescador por delante y niño por detrás.

Os parecerá extraño que el pobre pequeñuelo se esté allí quietecito. Pero conviene saber que es costumbre en el Japón llevar así los niños, y hasta las mamás los llevan. La posición puede parecer incómoda, mas el hábito la convierte en placentera; como sabéis, es mucho más fácil llevar un peso en la espalda que en los brazos.

Queda por advertir que los niños japoneses son muy tranquilos y pacientes. Será cuestión de raza, pero el ejemplo que pongo no deja de ser bello y agradable.

Tack Hing Lung & Co.
15 GIL CONG
Importadores - - Puntarenas

EAST ASIATIC LINE

El Vapor KINA llegará a PUNTARENAS el día 27 de Abril aceptando carga con destino a

LONDRES, AMBERES, AMSTERDAM ROTTERDAM HAMBURGO y Puertos ESCANDINAVIA

Para más informes dirigirse a

E. M. NETHERSOLE,

INTERNATIONAL COMMERCIAL AGENCIES

Apartado 636 SAN JOSE Teléfono 825 471

Tiene Ud. dificultades con su auto?

WOOD & SIDLEY

Mecánicos graduados en Escocia, recién establecidos en San José garantizan el trabajo. Entrega rápida. Toda clase de reparaciones de maquinaria.

USTED QUEDARA SATISFECHO APARTADO 199.

200 varas Sur Colegio Señoritas y 50 al Este. — 463

BASE-BALL

"Mecánicos" vs. "Titán"

El próximo domingo a las 8 y media en punto de la mañana se celebrará este gran desafío en la Plaza Viquez entre las novenas arriba citadas.

Hay gran expectación entre los fanáticos por haber transcurrido algún tiempo sin que los mecánicos se presentasen en desafío en el "diamante Oficial" de la Liga.

Hasta ahora no se sabe quienes formarán la "batería" (pitcher y catcher) de ambas novenas, las que se encuentran con el palito detrás de la oreja.

Se espera una gran concurrencia por parte de los fanáticos para ese desafío, pues ya han transcurrido dos domingos sin que éstos tengan la oportunidad de presenciar un buen juego.

Comunicación del Consulado General de El Salvador

San José, Costa Rica, 20 de abril de 1922.

Señor Director del "Diario del Comercio" Ciudad.

Muy distinguido señor:

Saludo a usted muy cordialmente, y en el deseo de que por medio de su acreditado diario llegue a conocimiento de los respectivos interesados importantes disposiciones vigentes en El Salvador, ruego a usted tener la gentileza de dar cabida a estos apuntes, que son el cumplimiento de instrucciones de mi Gobierno.

1o. — Se hace saber a todos los ciudadanos salvadoreños residentes en la República de Costa Rica pasen, cuanto antes, a renovar su inscripción en el Registro del Consulado, si así lo desean, previa presentación de los documentos del caso. El Cónsul les extenderá su Boleta de Inscripción.

2o. — De conformidad con el artículo 13 de la Constitución Política de El Salvador, es libre la inmigración, toda persona honrada tiene garantías y campo a sus actividades; pero según ley de 5 de octubre de 1914 —en defensa de los intereses socia-

les— no pueden llegar al país personas que padezcan de hidrofobia, lepra, tífus, sífilis, tracoma, tuberculosis y locura; ni los tahures, rateros, vagos, prostitutas, mendigos e inválidos; ni los inhabilitados para el trabajo que no tengan medios de subsistencia.

3o. — Toda persona, al ingresar a El Salvador, deberá presentar a las autoridades sus atestados de identidad personal y de buena conducta, y llevar consigo la cantidad de CIENTO DÓLARES. De este último requisito, por espíritu de centroamericanismo, están exoneradas las personas originarias de las otras cuatro Repúblicas de Centro América.

4o. — Los Pasaportes que lleven consigo las personas que ingresarán a El Salvador, deben ser visados por el Consulado salvadoreño respectivo, con mayor razón estando considerado como un documento de identidad personal.

Rindiendo cumplidos agradecimientos al señor Director por su benevolencia, le reitero las muestras de mi consideración, suscribiéndome su muy atento y seguro servidor,

J. Dols. Corpeño

Un ex-juez de la Corte Suprema de Oklahoma mata en defensa de su honor

La víctima era un coronel del ejército amigo de su victimario. —El crimen ocurrió en la propia casa del ex-juez.

Una lucha que terminó trágicamente con un disparo y un grito de dolor, causó la muerte del teniente coronel Paul Ward Beck, comandante de Post Field, en el fuerte Sill, conocido en todos los círculos militares y sociales de la nación.

El jefe militar murió en la casa de Mr. Jean P. Day, ex-juez de la suprema corte del estado y capitalista prominente de Oklahoma.

Fué la mano de Mr. Day la que sostuvo el revólver asesino, pero el disparo, según él, fué accidental. El arma se descargó en los momentos en que el ex-juez trataba de asestar con su cacha un golpe a la cabeza del teniente coronel, en cuyos brazos encontró a su esposa debatiéndose indignada.

La muerte del militar se registró poco después de que el juez regresara a su casa, de llevar en su automóvil, a sus respectivos domicilios, a un grupo de ami-

gos que pasaron la noche jugando a los naipes en su compañía.

El teniente coronel Beck murió de un balazo en la sien. El proyectil desprendió la piel del cráneo y las quemaduras dejadas por la pólvora en su rostro, demuestran que el revólver fué descargado a boca de jarro. También se encontró una herida en la parte posterior del cuello del muerto y una raspadura en la mejilla izquierda.

El cadáver fué encontrado en la sala, en medio de un charco de sangre. Su muerte, en concepto de los galenos que lo han examinado, fué casi instantánea.

El juez, en cuya contra no se ha presentado todavía ninguna acusación, se encuentra en su domicilio, aun cuando bajo la vigilancia de un grupo de sheriffs. Háse informado que su caso es de la jurisdicción federal.

Para lavar la ropa
EL AZUL MONITOR
Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU.
es superior a todos

16 MILLONES DE DÓLARES DE SUPERÁVIT EN CUBA

Los diarios que no son partidarios en Cuba del empréstito de los cincuenta millones de dólares hacen una gráfica exposición numérica para demostrar que no se necesita y que el estado de las finanzas cubanas es bueno. Con tal fin hacen un estudio comparativo de los ingresos y egresos verificados en el tesoro de la república desde que tomó posesión de la presidencia el doctor Zayas hasta el día primero de marzo pasado. Los datos del período comprendido entre el 20 de mayo y 20 de octubre de 1921 son los siguientes:

Ingresos . . . \$ 27,991,645.95
Egresos . . . 36,383,576.63

Déficit . . . \$ 8,391,830.68

Período de 30 de octubre de 1921 a 9 de enero de 1922:

Ingresos . . . \$ 9,681,764.59
Egresos . . . 15,301,627.91

Déficit . . . \$ 3,609,863.32

Total del déficit \$ 12,001,694.00

Período de 10 de enero a 28 de febrero de 1922:

Ingresos . . . \$ 7,532,478.49
Egresos . . . 5,493,149.72

Superávit . . . \$ 2,039,328.77

Déficit final . . . \$ 9,962,365.23

"Se ve por esos números, dice el Heraldo de Cuba, que la tormenta ha pasado; que después de reajustados los presupuestos se ha iniciado un superávit considerable, el cual excederá seguramente de 16 millones de pesos al año aunque no se reduzcan el ejército y la marina que estamos ya en período reconstructivo".

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Cañón: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

BANQUETE DE DESPEDIDA

Fué una fiesta íntima, una comida obsequiada al estimable caballero don Eugenio de Benedictis, por varios amigos, con motivo de su partida para Europa.

La recepción tuvo efecto el martes en los ventilados comedores de "La Pensión Italiana" donde su propietario el señor don Félix Vallini, supo confeccionar un "menú" delicadísimo y especial en honor al festejado.

Entre los asistentes recordamos al doctor don José Corveti, doctor don David Quirós, don José Mariani, don Rafael y don Nicolás Delcore, don Luis Bedout y otras distinguidas personas, amigas íntimas del señor Benedictis.

A las 9 terminó la comida en la que departieron de manera cordial y afectuosa todos los concurrentes, quienes se despidieron del señor Vallini y de su esposa con muestras de agradecimiento por sus finas atenciones.

Rusia no pagará

BERLIN.—Karl Radek, principal emisario del Gobierno de Moscú, no espera mucho de la Conferencia de Génova, según entrevista que publica el "Anzeiger" de la localidad.

"No anticipo nada—dijo—La Conferencia de Génova será una gran excursión campestre donde cada quien andará tropezando con los pies de los otros.

Los Estados Unidos tienen razón, el Tío Sam toma gran cuidado en no ir a Génova, donde podrían vaciarse sus bolsillos".

Después de declarar que Rusia no consentirá en ser explotada en Génova, Radek añadió:

"El sindicato con el objeto de

reconstruir a Rusia, es creación de Walter Rathenau, Ministro de Relaciones Exteriores alemán. Quiere decir que se va a imponer otro tratado de Versalles, por lo tanto nosotros lo rechazaremos.

"Génova es el punto decisivo de la política alemana. Alemania debe decidir entonces si ha de entrar en alianza con los Estados Europeos del oeste o en cooperación con Rusia."

"Podemos reconocer nuestras deudas a Francia, pero no pagaremos nada. Las deudas son negocios para los acreedores solamente".

Patronato escolar

Cartago, 17 de abril de 1922.

"Director del Diario del "Diario del Comercio" San José

Me es grato comunicar a usted que el domingo 16 de los corrientes fué inaugurado con la solemnidad del caso el Patronato de la Escuela de los Angeles. Con una lujosa asistencia de vecinos deseosos de prestar auxilio a la escuela se declaró instalada la asociación de amigos y acto seguido se procedió a elegir la directiva, la cual quedó integrada en la forma siguiente:

Presidente, Presbítero don Abel Castillo V.; Vicepresidente, don Rafael Garro; Secretario, Profesor don Alberto Quesada; Tesorero, don José María Ivankovich; Vocal 1o., don Gregorio Mata; Vocal 2o., don Felipe Rojas.

Pronto dará comienzo su labor llamada a prestar grandes servicios en la vida escolar y social.

Con muestras de verdadera consideración, soy de usted atenta servidora

Servanda B. de Rivera
Secretaria

Ha fallecido el ex-Ministro francés Denys Cochin

Denys Cochin, cuyo fallecimiento anuncia un despacho procedente de París, era una de las figuras más salientes en la política francesa del último cuarto de siglo.

Miembro de la Academia Francesa, orador de singulares condiciones, parlamentario de filiación conservadora y liberal, escritor enérgico y original, fué su actuación muy descatada en la vida pública de su país desde el año 1880.

En 1915, cuando los destinos europeos estaban en la balanza de la habilidad y la energía de los hombres públicos de las grandes naciones, Denys Cochin, que

era entonces ministro de Estado, fué enviado a Grecia con una misión especial, para inclinar el espíritu nacional griego en favor de la entente, misión que si bien no obtuvo un éxito completo tampoco fué del todo estéril.

La actuación de Cochin en el gabinete Ribot se señaló por su habilidad característica, por la amplitud de sus vistas, la energía de sus decisiones y la claridad y previsión de sus opiniones.

Había nacido en París el año 1851 y poseía la medalla militar de la guerra de 1870. Formaba parte de la Cámara de Diputados desde 1893.

Un estreno que se adelanta TARZAN

Se ha resuelto adelantar el estreno de la celeberrima serie LAS AVENTURAS DE TARZAN, que se habían anunciado para la semana entrante. Así, pues, el ansiado estreno tendrá lugar esta noche en ambas tandas del Teatro Moderno. Por los hermosos carteles y por todas las referencias de que esta serie viene precedida, hay un desbordante entusiasmo en el público. Entre las fieras que desfilan en horripilantes escenas figuran elefantes, gorilas, panteras, chacales, leones, tigres. Tarzán lucha con ellos; pero tiene la robustez de un roble, pues su cuerpo se ha desarrollado en lucha contra la hirsuta naturaleza de la selva. Los intérpretes de la selva son el atleta Elmo Lincoln y la gentil y bella Luisa Lorraine.

Unos breves momentos en Palestina

La notable cinta que esta noche se proyecta en el Teatro América, transporta al espectador por unos breves momentos a la tierra de Galilea, teatro de la más grandiosa tragedia que el mundo ha conocido. La Pasión de Cristo que el América ofrece hoy es la mejor de cuantas películas se han impreso con ese mismo argumento, tanto por lo bien figurado del paisaje, como por la semejanza y actuación de los personajes, a las figuras que pinta el Evangelio y que ha aprisionado la tradición con caracteres delineados.

VIDA Y HAZAÑAS DE FRANCISCO VILLA

Su juventud audaz, su esplendor guerrero y su vuelta a la vida pacífica del campo PROLOGO

Durante cerca de diez años, Francisco Villa fué un guerrillero valeroso, audaz, sanguinario, que infundía profundo respeto a sus soldados y trémulo pavor a las poblaciones pacíficas. Como guerrillero excedió todos los límites de la profesión: llegó a tener bajo sus órdenes más de 12,000 hombres; él, militar de montonera, se hizo obedecer por los más ilustres generales del Ejército Federal Mexicano y por técnicos que habían hecho sus estudios en las mejores escuelas del mundo, como Felipe Angeles. Arrastró en pos de su caballo a los hombres civiles de gran lustre, juriconsultos, políticos, economistas. En su cauda formaron el filósofo Vasconcelos y el Poeta José Santos Chocano, el abogado Díaz Lombardo y el historiador Iglesias Calderón... Generales de los Estados Unidos, como Pershing y Scott celebraron parlamentos con él, le ofrecieron champañ, lo estrecharon entre sus brazos ante el concurso de las dos Repúblicas. Organizó jurisdicciones militares y gobiernos civiles; presidió ceremonias de Instrucción Pública; honró con su presencia los bailes de la aristocracia; estuvo en el Palacio Nacional de México, donde si no tenía la investidura legal, dignidad cívica de un Presidente, cuando menos ejercía las funciones del mando con una latitud que no tuvo ni el mismo Don Porfirio. Fusiló prisioneros por centenares, sacrificó súbditos ingleses y ciudadanos americanos; organizó agencias financieras en territorio de Yanquilandia... Y todo sin ser otra cosa que un guerrillero.

Su personalidad parecía ya extraordinaria. Noble o atroz, genial o afortunado, en la victoria o en el desastre; asistiendo impávido al sacrificio de los prisioneros, o llorando románticamente la muerte de Angeles, él era algo culminante en la gran tragedia de México: él simbolizaba toda la tragedia.

Pero he aquí que de la noche a la mañana, cuando menos se espera, se convierte en un hombre nuevo. El mismo ímpetu que había mostrado en los ataques y en las resoluciones de la política lo muestra en el acto de su conversión. Su camino de Damasco se extiende entre las llanuras de Chihuahua y la pequeña población de Sabinas, en el interior de Coahuila. Una marcha que parece de centauro le hace aparecer en el corazón de la República... Va a rendirse. Pero al ofrecer la rendición tiene en sus manos las minas carboníferas; si no se acepta lo que propone, las volará con dinamita, destruyendo los tiros y las maquinarias y dejando sin combustible a todas las grandes

industrias de México... Es un golpe de audacia, de valor, de resolución moral, que supera indudablemente a todos los golpes militares del guerrillero. Es algo que impone asombro y que despierta simpatía. Y hay en sus palabras tan ruda sinceridad, un acento tan hondo y una visión tan clara de las leyes de la psicología mexicana, que el Gobierno se le rinde, lo escucha, discute con él, cede y le hace todas las concesiones que el converso le pide: perdón sin humillaciones, olvido, tierras, dinero, instrumentos de agricultura y hasta guardia de honor!

El, obscuro e ignorante, en lucha con su propio pueblo, cargado con el odio de todos los pueblos del mundo, impone su voluntad, llega a la victoria suprema, tiene honores, haciendas, servidumbre, popularidad, crédito y cuanto desea. Y se instala en el corazón de México como quizás no se instaló en la Europa de la Edad Media ningún plebeyo afortunado en las lides de las armas.

Pero el milagro no acaba aquí. El poder feroz de Francisco Villa para guerrear, se trueca en poder moral para trabajar. Dijo que deseaba la paz, y está pacífico. Reparte los dineros que le da el Gobierno del Presidente De la Huerta entre "sus muchachos". Da a éstos tierras; pide a Estados Unidos fabulosas cantidades de miles de dólares en instrumentos de agricultura; funda en sus predios escuelas y sociedades de seguros; prohíbe bajo severas penas el uso del alcohol, el juego y la ociosidad; manda emisarios a buscar maestros; recorre las comarcas que asoló cuando era guerrillero, y distribuye miles de pesos para subsanar los males antiguos... Ya no le gusta que le digan General sino "Don Francisco" a secas. Pide fuerzas para perseguir a los bandoleros. Y, en fin, todo el ardor, todo el entusiasmo de su bravo corazón que antes empleaba en el mal, empleálos ahora en el bien. La conversión ha sido espontánea, radical, indiscutible.

¡Qué hombre tan desconcertante!

Es seguro que los que fueron sus víctimas o los que ven a través de los lentes de un criterio político no podrá admirarlo. Pero quien no se halla en alguna de estas dos circunstancias, tiene que reconocer que Villa es un ejemplar nuevo en la historia del mundo; que posee una organización física que hasta hoy no ha sido superada y una organización moral que no ha sido siquiera estudiada. Es una fuerza sin proporciones conocidas. Nació en ásperos desiertos, en la incultura

y en la servidumbre; no tuvo escuela, ni ejemplos de virtud, ni estímulos para el bien; su razón se abrió en la soledad de los montes abruptos, como una flor salvaje, su corazón se nutrió de odio a los caciques, a las acordadas, a los jueces venales y a los militares que aplicaban la ley fuga; por eso su historia es trágica. De haber nacido en el seno de la civilización de padres cultos, entre altos ejemplos, teniendo a su disposición las escuelas, las universidades y las bibliotecas; de haber tomado parte en las luchas de la inteligencia; de haber suavizado y refinado su carácter por medio de la poesía y de la música, hubiera sido un gran militar, o un político hispano-americano de primer orden, o un gran industrial, o un agitador de los ímpetus más nobles de la raza. Si no se le encabrita un día de éstos el carácter fuerte, si el Gobierno y el país le son leales y si los disturbios de la terrible anarquía que estamos contemplando no le trastornan el curso de su actividad, él acabará pacífico y admirable, cargado con el respeto y admiración de propios y extraños, y como la enseñanza más elocuente para la sociología del Nuevo Mundo.

A la luz de este concepto, estudiemos las aventuras de Villa. Los documentos biográficos son inciertos y escasos: no hay casi más que folletos de pan-ganar, escritos en el exilio por gentes que ardían en las llamas del odio: documentos que más bien revelan el fuego volcánico de las pasiones transitorias, que la verdadera realidad de aquel gigante. Lo único que puede considerarse como un testimonio auténtico para darle una explicación y una integridad a esta vida, es la leyenda. Florece la leyenda en torno del guerrillero duranguense desde la cuna: le envuelve en pañales la esclavitud rural; puebla de voces la soledad de su infancia; le aguzza el instinto del amor familiar, el celo por la honra de la hermana, la predisposición a resolverlo todo por la violencia y como entre relámpagos; el deseo de una libertad nebulosa, el ansia romántica de exaltar a los oprimidos, y, finalmente, le atribuye un afán apostólico de redimir a los humildes por medio de la cartilla.

Sigamos, pues, la leyenda. No tiene leyenda sino el que es digno de llevarla. Y si la verdad histórica viene a rectificar mañana estas creaciones de la fantasía popular, tendrá que reconocer en ellas, por lo menos, un documento de valor inestimable para el estudio psicológico de este vigoroso ejemplar humano.

Importante informe de nuestro Cónsul General en New York

NUESTROS PRODUCTOS EN DICHA PLAZA

CAFE

Muy buena demanda y precio alto pero nominal porque no hay café en plaza. El más alto precio durante el mes fué 18½ centavos por primera y 17½ por segunda. La cantidad vendida a esos precios fué muy pequeña y hoy no queda nada en el mercado.

AZUCAR

Tampoco la hay de Costa Rica sino en muy pequeñas cantidades. El precio ha fluctuado durante el mes entre 2.18 centavos y 2.25 centavos por libra.

CACAO

A mediados del mes alcanzó un precio de 12¼ centavos, bajando luego a 11 centavos. Poca actividad en el mercado.

MADERAS

Buena demanda por Caoba en cargamentos completos. Fácilmente se consigue un precio de \$110.00 a \$115.00 por millar de pies. La demanda es solamente para trozas grandes, 20 pulgadas de diámetro y más, y madera fresca. El mercado de cedro continúa inactivo. Las transacciones han sido en cantidades pequeñas a un precio alrededor de \$95.00 por trozas de 22 pulgadas y más con un promedio de 26 pulgadas de diámetro. Difícilmente se podrían vender más de cien mil pies a la vez. Hay como medio millón de pies de cedro en plaza para la venta. No la hay de Costa Rica, sin embargo.

CAFE

Marzo 1º.
Primera, 16½ a 17.
Segunda, 15 a 16.
Marzo 4.
Primera, 17 a 17½.
Segunda, 15½ a 16½.
Marzo 10.

Primera, 17 a 17½.
Segunda, 15½ a 16½.
Marzo 11.
Primera, 17½ a 18.
Segunda, 16 a 17.
Marzo 16.
Primera, 17½ a 18.
Segunda, 16 a 17.
Marzo 18.
Primera, 18 a 18½.
Segunda, 16 a 17½.
Marzo 25.
Primera, 18 a 18½.
Segunda, 16 a 17½.
Marzo 31.
Primera, 18 a 18½.
Segunda, 16 a 17½.

AZUCAR

Marzo 1º.
Refinado, 3-1/16.
Moscavado, 2-1/16.
Marzo 4.
Refinado, 3-3/32.
Moscavado, 2-3/32.
Marzo 10.
Refinado, 3-3/32.
Moscavado, 2-3/32.
Marzo 11.
Refinado, 3-3/32.
Moscavado, 2-3/32.
Marzo 16.
Refinado, 3.25.
Moscavado, 2.25.
Marzo 18.
Refinado, 3.25.
Moscavado, 2.25.
Marzo 25.
Refinado, 3.18.
Moscavado, 2.18.
Marzo 31.
Refinado, 3.18.
Moscavado, 2.18.

CACAO

Marzo 11.
11-¾ a 12-¼.
Marzo 18.
10-½ a 11.
Marzo 25.
10-½ a 11.
Nueva York, 31 de marzo de 1922.

J. Rafael Oreamuno
Cónsul General.

Otra reunión política

Ya los vientos huracanados de la política comienzan a agitarse y por todas partes se celebran reuniones, se presentan proyectos, se combaten los partidos personalistas y se elaboran trascendentales programas de principios. Todo este oleaje se mueve en nuestro ambiente ya caldeado por la simiente que encierra la política y que comienza a convulsionar a los pueblos y a los individuos.

Nos informan que para el día 28 del corriente mes, se verifi-

cará una soberbia e interesante reunión, convocada por el Representante, General don Jorge Volio, a sus amigos de legislación.

Desconocemos sobre los puntos que se versará en esta reunión de carácter privado, pero nos aventuramos a creer, que su objeto no es otro, que cambiar impresiones y tomar medidas para la elección del Directorio y de Magistrados a la Corte de Justicia.

Procuraremos informar de todo a los lectores de este Diario.



Para todas las personas de ambos sexos que padezcan quebradura. Gratis este librito instructivo, con ilustraciones, escrito por un eminente médico, especialista en este ramo.

LA CURA RACIONAL DE LAS HERNIAS

le demostrará la forma en que puede Ud. dar fin a sus sufrimientos en poco tiempo, sin poner en peligro su vida con una operación, y cómo puede dedicarse de nuevo a sus tareas, sin temor a consecuencias desastrosas y disfrutar otra vez de los placeres y comodidades de la vida. Todo aquel cuya vida sea un continuo sufrimiento, debido a esta enfermedad, no deberá vacilar un momento en escribirnos, solicitando este valioso librito, que le será enviado por correo absolutamente gratis. Esto significa un nuevo camino en la vida de quienes sufren de quebradura. Escribanos hoy mismo. El costo de un sello postal puede significar la felicidad y la alegría para Ud. y para los seres que le son queridos.

AJAX LABORATORY, 823 Transportation Bldg., CHICAGO, Ill., E.U.A.

LA SOCIEDAD AL DIA

Vajeros

Procedente de Limón se encuentra en esta capital doña Emilia Gutiérrez de Gutiérrez.

—En viaje de negocios ha llegado de Guápiles don Alberto Piza.

—Próximamente saldrá para Alemania don Luis Siebe, señora y familia.

—Prepara viaje para la Habana el Rev. Padre Fray Angel Alvarez, Superior de los Dominicos.

—Ayer en la mañana partió para Grecia don Pedro Quirós.

—La señorita Adelita Acuña se encuentra de nuevo entre nosotros procedente de Limón. Nos complacemos en saludarla.

—Para Sabanilla, a pasar unos días de temporada, salieron ayer don José Francisco Trejos, su señora esposa doña Grace de Trejos y demás familia.

Conferencia

Hoy a las tres y media de la tarde se verificará en la Biblioteca Nacional de esta ciudad, la cuarta conferencia del Ingeniero don José Figuer del Valle sobre la cultura española. Dado el numeroso público que ha asistido a las anteriores esperamos que la de hoy se verá igualmente concurrida, pues cada día aumenta el interés por conocer la vida íntima de la Madre Patria.

Distinguida enferma

Desde hace varios días se halla postrada en cama, enferma de algún cuidado, la distinguida dama doña Lía Volio de Mendiola. Al consignar esta noticia, sinceramente formulamos nuestros votos por su pronta mejoría.

Boda Altamirano Picado

Hoy en la mañana a las ocho y media se efectuará en casa de doña Mercedes v. de López la ceremonia matrimonial del caballero salvadoreño don Eduardo Altamirano Pavón y la señorita Gloria Picado. El Presbítero don Rosendo de J. Valenciano impartirá la bendición nupcial a los nuevos esposos, quienes serán apadrinados por don Guillermo Steinvoth y señorita Brigida Picado, doctor don Constantino Herdocia y doña Erna de Castro, don Adolfo Peralta y doña Margarita de Peralta, don Nicolás Peña y señorita Esperanza Aguilar, por sí y en representación de doña María Altamirano de Rank, don Marco Tulio Viquez y señorita Sarita Pupo. La ceremonia tendrá carácter puramente íntimo, debido al riguroso luto de la familia.

El "Diario del Comercio" desea mil felicidades al nuevo hogar.

POR LOS HAMBRIENTOS DE RUSIA

FUNCION DE BENEFICIO

La función a beneficio de los niños hambrientos de Rusia que organizó la Cruz Roja Costarricense, y que se verificó la noche del jueves en el Circo Saenz Freres con la cooperación de sus artistas, obtuvo una entrada bruta de ₡ 795.

Los gastos originados ascendieron a ₡ 315, quedando un producto líquido de ₡ 480, repartido así:

A la Empresa Saenz Freres el 60% o sea ₡ 288 y al fondo de la Cruz Roja la suma de ₡ 192.

Hemos de consignar según nos informaron en la Secretaría de esta Institución Benéfica, que todos los empleados repartidores de programas, profesores de orquesta, acomodadores y porteros, prestaron su contingente para obra tan humanitaria, rebajando sus salarios, por lo que dicha Institución expresa sus agradecimientos.

En cambio, los señores concesionarios del terreno en que se encontraba instalada la Carpa cobraron la bicoca de ₡ 100, por el alquiler del terreno a sabiendas de que se trataba de una función con fines benéficos.

EL BANQUETE DE LOS SEÑORES DIPUTADOS

El día 30 del corriente, en uno de los principales teatros de la capital, se efectuará una fiesta íntima, pero que encierra muy alta significación.

Los señores representantes al Congreso Nacional, que dejan sus curules serán dignamente obsequiados por sus compañeros de labores durante las dos legislaturas pasadas.

El acto promete quedar muy animado, pues las personas que tienen a su cargo la organización, han hecho grandes preparativos.

Sabemos que la prensa nacional ocupará su respectivo asiento en el regio banquete.

EN MISION A EUROPA

Ha llegado a nosotros otro rumor y es el siguiente: que pronto embarcará con rumbo al Viejo Continente el estimable y distinguido Lic. don Carlos Orozco Castro, al parecer portando alguna misión diplomática.

Cuando el río suena, agua llueve —dice un adagio español.

Ojalá que el simple rumor se convierta en realidad.

TELEGRAFO Y CABLE INTERRUPTOS POR EFECTO DEL TEMPORAL

Debido a que desde anoche a las 23 h. se han destacado fuertes vientos huracanados en la región del Pacífico, que han causado en todo el trayecto de las líneas grandes daños, la comunicación con Guanacaste, resto de Centro América y la oficina del cable está interrumpida. Todos los Guardas e Inspectores están trabajando activamente para su pronta reparación.

Le suplico publicar en su importante periódico estos datos que le doy, para conocimiento del público.

De usted atento servidor,

A. SAGOT

Sub Director Gral de Telégrafos

Por la Intellectualidad Femenina

(CONTINUACION)

Alguien ha dicho en frase lírica que en todo corazón de mujer se columpia una cuna de niño, y ello es verdad; porque niño es siempre el hombre ante la mirada y caricia de una mujer. ¿Y qué mujer en el correr de su vida, no ha tenido que habérselas con una atormentada frente masculina a quien es menester disiparle los dolores, o con un corazón sangrante y enlodado, al que es preciso elevar como una hostia en ademán de amor para que no se pudra en la vida? Hembras llenas de prejuicios, fanáticas y vulgares, sólo darán de sí hombres plebeyos. Sociedad en que no impere la delicadeza femenina y en que el espíritu no reciba el culto diario y ferviente de las amadas a que tiene derecho; conglomerado social en que el alma de la vida, ese amado Demiurgo sin cuya cooperación el mundo marcharía a la ruina, ese ser bien dotado y siempre dispuesto a dulcificar nuestra existencia se reclusa en los setos estrechos de ejercicios secundarios, dá derecho para pensar que el nivel ético se arrastra por los suelos. El mismo amor, el único refugio digno del hombre, no tiene otro guardián fiel y pulcro que el alma de la mujer. Cultivada con selección y refinamiento; rodeada de ternuras y altas sinceridades; purificada y esclarecida en el crisol del sacrificio, dará de sí el hermoso fruto de una humanidad redimida.

¿Qué cosa más triste que una sociedad en que sólo se ame merced a impulsos de modestas leyes biológicas, y en que eternizan los arcaicos principios de nuestros antepasados, que sólo reconocen en la mujer capacidades exclusivamente genésicas y una predisposición supranatural en su actuación como gobierno en la estre-

cha hacienda del hogar doméstico; sin una brisa de poesía, sin la más leve irisación de ensueños; sin siquiera un dulce y angustioso estremecimiento del alma, dando solamente a sus frutos la afrentosa marca de la animalidad?

Toca, pues, a la mujer la lucha por la grandeza y embellecimiento de la tierra. Que sea como fresca flor cuyos perfumes espirituales inunden la atmósfera de efluvios de bondad, y que sirvan para mitigar un tanto la congoja de los ojos fatigados de tanto mirar las reverberaciones del dolor. Y en esa lucha noble, nada más bello que la pluma y el arte en manos de la mujer.

Figurémonos el dulce atractivo del cuadro o de la página en que una selecta conciencia femenina ha vertido todas las ternuras de su corazón, y su honda e inquieta sapiencia de menudas y tenues reconditeces del alma, de aquellas que nosotros los "fuertes" presentimos, pero no comprendemos. Pensemos que la artista nos hará revelaciones ingenuas respecto a su manera de apreciar la vida y de juzgarnos a nosotros, desconocidas aún para los más sutiles psicólogos, porque si las almas se hallan aisladas bajo el sol, una inmensidad separa las del hombre y la mujer.

Acaso no hemos oído con voces de un mundo nuevo, los gritos pasionales de una Alfonsina Storni, de una Juana Ibarburu, de una Luisa Fernando Inclán?

La mujer que se preocupa de las cosas bellas del espíritu, ejerce un poder de atracción e influencia inapreciables? Qué no hará una plasmadora de ritmos y delicadezas, si un plasmador de ideas arrastra multitudes?

Amadeo Justillo

(Concluirá)

La Investigación sobre la sustracción de varios certificados

Después de haber pasado por las manos del señor Promotor Fiscal, y de otras autoridades judiciales el proceso que se levantó con motivo de la sustracción de certificados, esta es la hora que aun no pudo esclarecerse el delito declarado.

Estos certificados fueron remitidos por el Administrador de Correos de Barra del Colorado el 14 de diciembre de 1921 y dirigidos así: el número 42, al telegrafista primero de Cartago; el número 44 a The Montgomery Ward de Chicago; y el número 45 a los señores James Sinclair y Co. de San Francisco de California.

Los números 44 y 45, contenían billetes norteamericanos en cantidad que no se puede precisar porque no tenían valor declarado.

Hemos sabido que la Dirección de Correos, presume que es-

tos certificados fueron extraídos en el trayecto comprendido, entre las oficinas de Barra del Tortuguero y Barra del Parismina.

De este último lugar se envía un guarda para que entregue en Río Peje al ambulante del Ramal, que pasa por allí los viernes, la correspondencia que viene procedente de la Barra del Colorado, por conducto del Resguardo del Tortuguero. El ambulante citado, la envía a su vez a Limón o Siquirres, según el destino que indique su dirección.

El señor don Francisco Castillo, actualmente radicado en Acajiques de Turrialba, y que a la sazón servía como ambulante del mencionado ramal, ha manifestado que él, nunca recibió los expresados certificados.

El asunto se investiga hoy en una de las alcaldías de esta capital.

NUESTROS AMIGOS EN FRANCIA

Por carta que ayer recibió el estimable amigo don Bartolo Escarré, socio gerente y apoderado generalísimo del almacén "La Magnolia" nos informamos de la llegada de su señor hermano don Antonio, a París, después de una feliz travesía.

Don Antonio pasará en la populosa capital francesa varios días dedicado a sus negocios, pasando luego a Barcelona.

También hemos visto una carta de don Teodoro Alonso Ro-

dríguez, socio del establecimiento "La Lonja" de esta capital, en que describe el emocionante viaje realizado en compañía del Honorable Cónsul de España don Alvaro Seminario, viaje efectuado en aeroplano desde Londres a París.

Nos place saber que estos distinguidos amigos particulares, nuestros, de quienes conservamos gratos afectos se encuentren hoy rebosantes de dicha, gozando de perpetua salud.

Reclamaciones denegadas

En el reclamo presentado por los señores Ernesto Martín Carranza, abogado, y Castro y Calvo, comerciantes, mayores de edad y de este domicilio, para que el Estado les pague el valor de los daños causados en sus propiedades por el incendio ocurrido el 27 de setiembre último, y alegan como base de su derecho que el salvamento no pudo efectuarse debido a órdenes de la policía; el Presidente de la República resuelve, denegar el reclamo en referencia, declarando agotada la vía administrativa, por cuanto en los autos de que se trata, no está claramente demostrada la intervención de la policía en la for-

ma que se indica, ni se ha fijado de una manera justificada el monto de lo reclamado, por lo cual, y con apoyo en el parecer del señor Auditor de Guerra, cuyo dictamen se solicitó previamente, no procede la declaratoria de pago pedida.

—Igual caso sucede con el reclamo presentado por el señor don Gregorio Soto Quirós. El Presidente de la República declara sin lugar el reclamo, únicamente por falta de avalúo, dando por terminada la vía administrativa, a fin de que el interesado en lo judicial llene la deficiencia apuntada.

Explotación de los bosques nacionales

Sobre la nota que publicamos ayer, acerca de un contrato para la corta de árboles en las costas de Papagayo y otros terrenos nacionales, cuyo dato dimos con informes que nos fueron suministrados extra-oficialmente, tenemos hoy la satisfacción de manifestar a nuestros lectores, ya que así lo hemos ofrecido, que nos fué mostrada una copia del contrato original, en que figuran

en una de sus cláusulas, la de que, éste, no tendrá validez ninguna, sin la aprobación del Poder Legislativo, y en caso contrario de que la Cámara lo rechace, el Gobierno devolverá al Sr. contratista los ₡ 3.000.00 que pagará por la concesión según se estipula en la cláusula primera.

Hacemos esta aclaración, para evitar supersticiones de mal género.

La muerte de Carlos de Austria Se dejó morir el ex-Emperador

Correspondencia de Viena

Abril, 2. — La muerte del ex-emperador Carlos I de Austria y ex-rey de Hungría, ocurrida ayer a las 11 y 30 minutos en la isla portuguesa de Madeira, donde estaba desterrado después de su última tentativa para recuperar el trono austro-húngaro, ha sido en Viena motivo de duelo general.

El ex-Monarca hacía una semana que estaba sufriendo de neumonía.

En su lecho de muerte estuvieron presentes su esposa, la emperatriz Zita, y su hijo mayor Francisco José Otto, el ex-heredero al trono austro-húngaro. Los médicos se negaron a hacer la transfusión de sangre, para lo cual se prestó la exemperatriz.

Su enfermedad despertó simpatías entre las clases realistas de Austria-Hungría y hasta se hizo una suscripción de varios millones para proveer a los gastos del caso.

El pueblo de Viena se mostró especialmente emocionado. Los cafés quedaron solos apenas se supo la noticia de la muerte y hasta hubo personas que derramaron lágrimas.

El cadáver del ex-monarca será embalsamado y se espera que será traído a Austria para su inhumación. Carlos se mantuvo consciente hasta el último momento.

Aún no se puede decir con precisión cuál será el efecto político de la muerte del ex-monarca. En los círculos monárquicos

prevalece la creencia de que servirá para consolidar las facciones en que está dividida la casta monárquica y algunos creen que tendrán como centro al primogénito del difunto, príncipe Francisco José Otto.

La simpatía por la familia exilada aumenta con el hecho de que está próximo el nuevo alumbramiento de la ex-emperatriz.

El cadáver de Carlos al trasladarse a Viena, será enterrado en la iglesia de los capuchinos, en cuyas bóvedas reposan todos los reyes de la dinastía de los Hapsburgos desde hace tres siglos.

Es posible que los socialistas austriacos motiven desórdenes en el caso de que los monárquicos aprovechen las ceremonias del sepelio del ex-monarca para hacer manifestaciones políticas.

El gobierno húngaro ha estado contrarrestando la propaganda monárquica en Hungría que se ha dejado sentir desde la enfermedad del ex-emperador y con motivo de su muerte ha mostrado excitación tanto en la prensa como en los círculos políticos.

Un despacho del Central News de Lisboa dice que telegramas recibidos de Funchal informan que el ex-emperador Carlos se dejó morir, negándose a que los médicos lo visitaran y a tomar medicinas, a pesar de la súplica de su consorte, la ex-emperatriz. Aun cuando se hizo una transfusión de sangre no produjo ninguna mejoría.

Momentos de camino

Los caseros y las obras de misericordia

Un casero parisino publicó en los "Anuncios económicos", de letra microscópica, de "Le Journal", la noticia de que en el número 21 de la rue de Martyres alquilaba un cuarto. Por ahorrarse palabras no determinó el piso.

Antes de las ocho de la mañana presentó en la portería de la casa indicida un caballero solicitando ver el cuarto. La portera no estaba. Casi al mismo tiempo y con idéntica intención, llegó un militar; y tras él dos jóvenes que parecían empleados modestos; y en seguida un señor que parecía rentista, y otro que dijo ser médico. Y sucesivamente, de minuto en minuto, y apenas sin interrupción, varias muchachas, una vieja, otros militares, tres o cuatro automóviles, un bombero, un señor a caballo... En total, y en menos de un cuarto de hora, más de cien personas.

En vista de que la portera — que tal vez sea española — no aparecía, los recién llegados, hostigados por el frío callejero, resolvieron penetrar en la casa. Esta determinación produjo cierto alboroto. Todos querían pasar delante.

Uno gritaba: — ¡Cuando yo llegué no había nadie aquí! ¡Soy "el uno"!... Y otro: — ¡Tengo "el dos"! Aplacáronse, al cabo, y ordenados de tres en fondo compusieron una "cola" digna de nuestra Puerta del Sol. Empujados

luego por nuevos visitantes, los primeros subieron hasta el piso principal, donde preguntaron por el cuarto desalquilado.

— Debe ser arriba, les dijeron. Y continuaron su ascensión. En el piso segundo les dijeron lo mismo:

— Será más arriba... Llegaron al tercero, al cuarto... ¡y tampoco!... Un alboroto murmullo de toses, de conversaciones y de risas llenaba la escalera; hacía calor, olía a perfumes y los hombres empezaban a reparar en que algunas mujeres eran bonitas.

En la calle, entretanto, aguardaban varios centenares de personas. Creyendo que había fuego o que se trataba de algún robo, acudieron dos guardias. Al fin apareció la portera, ¡la última!

El cuarto anunciado era una bohardilla por la que su dueño pedía 6.000 francos al año. ¡Seis mill!... Qué, a cómo se hallan los cambios, equivalen a unas 300 pesetas mensuales...

Si la vida continúa encareciéndose, pronto, ni aun las personas de corazón más evangélico se atreverán a cuidar de su prójimo.

Desde luego — gracias a los caseros —, la cuarta de las Obras de Misericordia llamadas "corporales", y que ordena: "Dar posada al peregrino", no puede cumplirse.

Eduardo Zamacois.

DOSCIENOTOOS HERIDOS, 10 MUERTOS MAS EN LA INDIA

CALCUTA. — Transmitense noticias de revueltas en el distrito de Cuttack, donde los no cooperacionistas o nacionalistas han estado en actividad. Se han lanzado ataques contra la policía, bloqueando los caminos, e incendiando las casas de los que no simpatizan con el movimiento.

El gobierno indú ha expedido una declaración formal negando que se hayan dado malos tratamientos a Mohandas Gandhi, dirigente de los nacionalistas que cumple actualmente una prisión de seis años bajo el cargo de sedicioso.

Despacho de Bombay calcula diez muertos y doscientos heridos en la destrucción del correo de Pubjab, ayer martes.



Para la APERTURA DE LAS ESCUELAS, un gran surtido de calzado. —

PRECIOS BAJOS

Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquinilla denominada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén en mal estado. Nadie puede desconocer la calidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero, basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y lo que parece de arreglo imposible, se transforma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica" que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La Sociedad Patent Weaver, Aribau 226 Barcelona, remite "La Zurcidora Mecánica" libre de gastos, por el módico precio de Tres Dollars Oro Americano.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir a la casa mencionada en EL COMERCIO.

MENTOLTYMOL
Sana, calma, alivia, cura.
DE VENTA EN LAS BOTICAS 404

Anúnciese en este DIARIO

CONTRA
**ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.**

El mas Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del ÁCIDO ÚRICO
porque el mas rico en principio activo.
2 a 4 cucharadas de las de café por día.
Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY
PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Indícase a don Antonio Maura para alto comisario en Marruecos

MADRID.—Reina considerable expectación en todos los centros políticos ante los reiterados anuncios procedentes de fuentes de información seria, de que el gobierno estudia la separación de la autoridad civil y militar en el cargo de Alto Comisario en Marruecos, como preliminar a la implantación de la acción civil en la zona española de Africa.

Durante el cambio de comunicaciones entre el actual Alto Comisario general Berenguer, y el señor Sánchez Guerra, al tomar éste posesión de la jefatura del gobierno, insistiendo el general en abandonar su puesto en Marruecos, presentó en Consejo de Ministros el criterio de abordar la separación de las jurisdicciones civil y militar al implantar el protectorado en toda la zona. Retirada la renuncia del general Berenguer, para substituir al cual llegóse a suponer nombrado ya al general Aizpuru, jefe del estado mayor central, queda en pie, aunque no se ha-

ya declarado oficialmente para el cargo de Comisario Civil que ha de ser quien asuma las funciones soberanas en todo el territorio marroquí sometido al poder de España.

Hay gran diversidad de opiniones sobre el candidato posible, pero entre los que más se mencionan está, en primer lugar el señor Maura, al que se supone apoyarían todos los partidos políticos y el Rey incondicionalmente en su gestión africana. Otro candidato muy importante es el ex-Ministro de Estado, señor González Hontoria, africanista expertísimo, así como don Miguel Villanueva, ex-Ministro liberal y ex-Presidente del Congreso de los diputados. Créese que tan pronto se defina el término de la campaña militar dimitará irrevocablemente el general Berenguer y se procederá a nombrar el Comisario Civil y el Militar que haya de cooperar con él en Marruecos.

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés
Avisamos al público que tenemos un gran surtido de **CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO**. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.
No. 7

Imprenta MARIA v. DE LINES, San José.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, ₡0.75 por inserción. Exceso. — 3/8 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

VENDO ACCIONES de la Compañía Nacional de Hidrocarburos. Nicolás Montero. Teléfono 1646. Barrio Aranjuez. 446 E.

PRECIOSO CHALET, en la parte alta de San José; 2.000 varas cuadradas. Se vende de ocasión. Nicolás Montero, teléfono 1646 445 E.

VENDO a precio módico, dos fincas situadas al Sur de Tucurrique de Cartago, que miden cada una 698896 metros cuadrados, ambas contiguas, y con abundantes maderas para su explotación. Costado Este del Mercado. — JOSE GARRO. — 443 E.

VENDO lote 3.000 varas cuadradas punto céntrico y esquinero con 12 casitas.

Una casa 100 varas Norte del Carmen punto esquinero. 444 E. Gilberto Crespi.

VENDO esquina comercial con contrato que produce ₡ 150.00 mensuales o la cambio por casa pequeña en esta ciudad. Propuestas al Apartado 250. No 442 E.

RELOJERO. — Joven extranjero, relojero, se ofrece. Informan en este Diario. — 440 E.

CASA para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª, a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3.000.00. — Alejo Aguilar B. Barrio de Amón. 441 E.

NEGOCIO. — Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con JOSE Z. MUÑOZ. — No. 439 E.

VENDO DOS CASAS situadas detrás del Edificio Metálico, 50 varas al Oeste de La Plaza de España, propias para familia no muy numerosa.

Maximiliano Soto Fernández. — No. 438 E.

FINCA de pastos y monte de 36 manzanas se da en arriendo. Situada a una hora al Norte de San Rafael de Heredia, punto llamado El Gallito. Entenderse con Ernesto Sáenz en Cinco Esquinas. — 437 E.

PARA SEMANA SANTA. Surtido de sombreros y vestidos para señoras, señoritas y niños, acaba de recibir doña Clemencia Truque v. de Arguedas. Pueden verse en su casa, 50 varas al Sur del costado Este del Colegio de Señoritas. — 436 E.

MANTEQUILLA!! Desnatadora nueva, la mejor marca se vende. Precio de ocasión. Véala en la Ferretería de Espriella. 435

SE BUSCA local céntrico para tienda de moda, un espejo tamaño regular y una urna en buen estado. Apartado 378. 434 E.

AVISO

Autorizado por la Municipalidad de este cantón, ofrezco a la venta un Camión marca "Reo" en muy buen estado. Para más informes con el suscrito.

Heredia, 3 de abril de 1922. El Gobernador.

Luis R. Flores

TRANSFORMADOR de 15 Kilowatts, se compra.

Alejo Aguilar B. Teléf. 323. 419 E.

SE VENDE casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación, con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleda y garage.

Además dos potreros situados en Carpintera, uno de ocho manzanas, y el otro de doce.

Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. — 430 E.

SE ALQUILA CASA de habitación grande, amueblada con todo el confort moderno, propia para Legación o familia; situada en la línea del Tranvía, cerca del Castillo Azul. Para demás informes dirigirse al apartado 883. — 423 E.

PATENTE DE LICORES Se necesita obtener una para venta de licores extranjeros y del país y enseres para el despacho de cantina. — Entenderse con Carlos Sabatini o Antonio Serra. 421 E.

Alejandro Alvarado Quirós Abogado

Ofrece sus servicios en la misma oficina en que ha trabajado por más de diez años. — 432 E.

CON GARANTIA hipotecaria de primera clase se solicitan ₡ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale ₡ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E. Cartago, febrero de 1922.

EL TALLER DE PERFORAR de María Roig está a la disposición de sus clientes. 75 varas al norte de la Imprenta Nacional. — 427 E.

VENDO finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entenderse con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago. — Victoria v. de Quesada 426 E.

LAUREL tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslape, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. — 260 E.

SE ALQUILA un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cia. — 335 E.

HA DISMINUIDO LA MONEDA CIRCULANTE EN LOS ESTADOS UNIDOS

El punto mínimo de billetes de la Reserva Federal en circulación hasta mediados de marzo de este año ha sido \$ 2.166.179.000 que acaeció el 8 de febrero cuyo total fué menor que todos los informados desde 1918 en cuyo año el punto más bajo de dicha circulación ocurrió en la semana terminada el 25 de enero con un total de \$ 1.234.934.000. La proporción de las reservas a oro contra depósitos y billetes combinadamente de todo el sistema fué de 78.1% correspondiente a la semana fenecida en 10 de marzo, o sea ligeramente por debajo del punto máximo de 78.1% alcanzado en 21 de febrero, no obstante fué más crecido que cualesquiera otra proporción durante los cuatro últimos años. Esa proporción alta coincidiendo con los recientes ligeros aumentos en la circulación de los billetes de la Reserva Federal, es indirectamente causada por la persistente disminución en la cantidad de documentos en cartera. El total de documentos en poder del sistema al 15 de marzo, era solamente de \$ 679.041.000 contra \$ 2.347.699.000 en marzo 18 de 1921.



AUTOMOVIL FORD. — Con cinco asientos y excelente motor, vendo barato. Para informes, en el Garage del señor Chartier. 420 E.

COMPRAMOS números del DIARIO DEL COMERCIO del 16 de noviembre de 1921, a cuarenta céntimos cada uno. En este Diario informan. — 405 E.

APARTAMENTO DECENTE, con sala, dos dormitorios, corredor, jardín, inodoro, baño, cocina eléctrica, para familia reducida ó hombres solos, se alquila. Informará el Lic. Gerardo Castro en su casa 5ª avenida Norte. — 429 E.

COMERCIANTES: Vendo Caja caudales, mostrador con vidrieras, armario correspondencia, escritorio, prensa copiar, armario comedor. Entenderse 125 varas Norte Botica Oriental. — 416 E.

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

JENJIBRILLO Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus Rhodes Grass. Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero. Teléfono 875. Alejo Aguilar B. No. 331 E.

APICULTORES: Vendo barato extractadora para cuatro marcos, prensa, colmenas y varios útiles para un colmenar. Entenderse con Andrés Sandoval. — 415 E.

Para las damas

Cantante y escritora

Lucrecia Bori, la gran artista española que canta con la compañía de ópera metropolitana tiene serias ocupaciones para todas las horas del día. Además de cantar muchos papeles principales en todos los cuales resulta admirable, ha estrenado dos óperas nuevas durante la presente temporada: "The Snow Maiden" de Rimsky Korsakoff y "Cosí fan tutte" de Mozart, en las que ha interpretado los papeles más encantadores, de la manera más sugestiva y exquisita, no solamente en voz sino en su acción incomparable.

Lucrecia Bori no es solamente versátil, sino sumamente ingeniosa, y posee una brillantez de imaginación poco común. A pesar de lo justo del tiempo que dispone, siempre encuentra un momento que dedicar a aquello de que gusta más y a lo cual ahora se dedica, es a escribir. Naturalmente ella no se dá gran prisa para solamente dar trabajo a la linotipia. Sabe que llegar a escribir, toma tiempo y hasta "práctica", aun para aquellos que son dota-

dos por la naturaleza. Se necesita adquirir estilo, ese preciado tesoro que se puede obtener de mil maneras, hasta con picardías que crearíamos simples y que sin embargo, no lo son. La idea de la señorita Bori al escribir, es principalmente la que podríamos llamar necesidad de "vaciar", de "descargar" sobre el papel su imaginación, de las ideas que constantemente bullen y se acumulan en su espíritu finamente observador. Pero el trabajo que luego la deleita, es aquel minucioso, de saborear lo escrito, reescribirlo y pulirlo ("liser, reeliser et poliser" como dicen los franceses) cuando se abandona en su quieto, en su tranquilo veraneo en España, en Valencia, su ciudad natal.

La señorita Bori, ha escrito un prólogo para un libro de Mme. Luisa Tétrazini, "My Life of Song", es un libro lleno de accidentes interesantes y divertidos, y que desmenuza de manera ingeniosa, los episodios de la vida artística de la conocida diva.

MONNA

!! NOVEDAD !!

¡LA ZURCIDORA MECANICA!!

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente

No debe faltar en niuguna familia

LA ZURCIDORA MECANICA va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda máquina auxiliar

Se remite libre de gastos previo envío de DOS DOLLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad

Patent Magic Weaver

BARCELONA, ESPAÑA

Pídesse una rebaja de los derechos sobre el azúcar

Grandes perjuicios a los americanos

Los miembros del Partido Republicano que figuran en la Comisión de Hacienda del Senado, recibieron telegramas de la Comisión Americana de asuntos cubanos, de New York, encareciendo que se reduzca el impuesto sobre el azúcar a uno cuarenta por lo menos, tipo de impuesto que es el que se ofreció a Cuba si reducía su cosecha en este año. La Comisión fijó recientemente el impuesto sobre el azúcar cubano en uno sesenta y, según informes publicados, el senador Smoot hállase dispuesto a recomendar a la Comisión que aumente el impuesto en referencia a dos céntimos por libra, una vez que se tome en cuenta la rebaja de veinte por ciento que se concede a Cuba mediante el tratado de reciprocidad.

Los telegramas citados dicen en parte que "los Estados Unidos" deben haberse dado cuenta de que un impuesto de uno cuarenta por ciento constituiría una protección adecuada, dado que en caso contrario no se hubiera hecho tal propuesta".

Alégase también que la tarifa propuesta tenderá a aumentar el precio del artículo para el consumidor americano.

Infórmase a la Comisión Senatorial que cientos de firmas americanas que hacen negocios anualmente con Cuba, por valor de millones de dólares resultarán gravemente perjudicadas y que "la persistencia en arruinar a las empresas americanas en Cuba, no podrá menos que mantener la depresión financiera y comercial en este país".

Librería Española - María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago.

“LA GEISHA”

CONFITERIA Y PASTELERIA
Surtido de Conservas y Licores

GIRALT & HNS.

“LA FERIA”

Conciertos — Esmerado servicio
GRAN CAFE RESTAURANT

JOSE CHENG APUY & Co.

El más antiguo de Puntarenas

Almacén de Primera Clase

La futura Conferencia Panamericana de Santiago de Chile será muy importante

Aun cuando la fecha fijada por la junta directiva de la Unión Panamericana, para la quinta conferencia panamericana, está distante todavía, cayendo en el mes de marzo de 1923, las veintiuna repúblicas que tomarán parte en la misma han principiado ya a hacer los preparativos necesarios. El programa es lo más importante y su formación será una de las principales tareas, al par que la selección de los delegados.

Chile será la nación en cuyo territorio tendrá lugar la conferencia, que se ha venido posponiendo desde 1914, en que la guerra mundial impidió su celebración.

Presentando el asunto a la junta directiva, en su sesión de ayer, D. Beltrán Mathieu, embajador de Chile en Washington, se expresó en la forma siguiente:

—Me será permitido dirigirme a la junta brevemente, para dar informe respecto a las instrucciones que me ha dado mi gobierno en relación con la quinta conferencia panamericana. Como han pasado varios años desde que la junta consideró este asunto por última vez, bueno será quizás hacer una rememoración de lo acordado en ese entonces. En la sesión del 12 de mayo de 1913, la junta decidió designar la ciudad de Santiago como el lugar en que debía celebrarse la conferencia, en el segundo semestre de 1914, quedando al criterio del gobierno de Chile fijar la fecha exacta de su apertura. En la misma sesión, el honorable secretario de estado fué autorizado para nombrar la comisión que debía encargarse de preparar el programa y el reglamento porque debía regirse la propuesta conferencia. En la

sesión del 3 de diciembre de 1913, la comisión encargada de formular el programa y reglamento presentó su informe y sus proyectos, que fueron aprobados. A continuación, el gobierno de Chile fijó la fecha del 29 de noviembre de 1914, como la conveniente para la inauguración de la conferencia y envió las invitaciones correspondientes al resto de los gobiernos de las Américas. Pero entre tanto, el conflicto europeo estalló y se propaló por todo el mundo. Esto hizo que el gobierno de Chile decidiera comunicarse con la junta directiva, para determinar si era o no pertinente posponer la celebración de la conferencia, cuya apertura estaba anunciada para el 29 de noviembre de 1914, hasta que los tiempos se mostraron más propicios para la reunión. La junta, en su sesión del 7 de octubre de 1914, convino en posponer la proyectada conferencia, rogando al gobierno de Chile que fijara la nueva fecha que estimara conveniente para su inauguración. En cumplimiento de esta moción de la junta, deseo informarle debidamente, en conformidad con las instrucciones de mi gobierno, que éste cree que el mes de marzo es una época oportuna para la misma, y si la junta conviene en que realmente lo es, el gobierno de Chile, en su debido tiempo, mandará invitaciones a los otros gobiernos, fijando la fecha exacta de la apertura. Aprovecho la ocasión para reiterar la gratitud del gobierno de Chile por la prueba de confianza y la consideración de la junta, demostrada por el hecho de haber dejado a su elección la fecha para la celebración de la conferencia.

Movimiento diario

Santoral.—San Sotero.

Nacimientos

- Haydée, de José Varela y Elena Jiménez.
- Isabel de Juan Rafael Barquero y Ester Peña.
- Aristión, de Asdrúbal Jiménez y Mercedes Pérez.
- Josefa, de Alfredo Muñoz y Ana Zeledón.
- Zulema, de Agustín Roldán y Manuela Brenes.

Defunciones

- María Torres, 60 años, Piedras Negras.
- Alejandro Hernández, 17 años, Puntarenas.
- Anselmo Montenegro, 23 años, Oreamuno.
- Reginaldo Blister, 25 años, Limón.
- Isabel Barquero, 20 días, San José.

Pasaportes

- Sofía v. de Cantera, panameña, para Cristóbal.
- Elena Coooper de Odio y 6 hijos, costarricenses, para Cuba.
- Fray Angel Alvarez, español, para Cuba.
- Julio A. Correa, señora y familia, colombianos, para Panamá.
- Julio Paniagua, colombiano, para Méjico.
- Domiciano Trujillo, colombiano, para Méjico.
- Domingo Payas, español, para Cuba.
- María Navarrete, española, para Cuba.
- Benjamín Bolaños, costarricense, para El Salvador.
- Víctor H. Carranza, costarricense, para Cuba y Estados Unidos.
- Rodolfo Vargas, costarricense, para San Francisco de California.
- Magdalena de Bolaños y familia, para El Salvador.

Consolidación de la deuda mejicana

El secretario mejicano de hacienda, señor de la Huerta, visitará Nueva York en mayo para discutir la cuestión de los empréstitos exteriores de Méjico con los representantes de los grupos bancarios que los lanzaron. Al propio tiempo Mr. Thomas W. Lamont, parte para París para discutir el mismo asunto con los grupos bancarios europeos antes de regresar a negociar con de la Huerta. Esta noticia es la primera indicación precisa en los meses últimos de que el gobierno de Obregón comprende la necesidad de hacer cuanto esté en su poder para restablecer el crédito exterior de Méjico. Hasta aquí ha habido muchos rumores, y aunque también se han celebrado varias conferencias ninguna de ellas parece haber sido coronada por esfuerzos logrados para solucionar la cuestión completamente. Ciertos grupos mejicanos, viendo a su país abrumado por intereses in-

cumplidos que ascienden a cerca de \$ 111.000.000 por obligaciones directas y a cerca de \$ 71.000.000 por obligaciones indirectas, esperan que se pueda llegar a la alguna solución que les descargue del peso de estas enormes deudas.

Parece haber poca duda de que los propósitos del actual gobierno mejicano son de los mejores. Sinceramente desea recuprar la confianza financiera de otras naciones y comprende que es indispensable la liquidación de la deuda. Tal vez la mejor demostración de su buena fe se halla en el testimonio de Edward L. Doheny, que está actualmente en Méjico, en relación con el convenio de los petroleros y el gobierno mejicano para el pago de los impuestos. "El gobierno ha mantenido sus promesas, dijo; los convenios sobre el petróleo hechos el otoño último han sido cumplidos".

Se venden 765 manzanas de terrenos excelentes para repastos en Aranjuez de Puntarenas: están divididas en cuatro lotes, todos con buenas aguas y bien cercados. Son los terrenos que fueron de don Antonio Vargas y últimamente de los señores Aguilar de Esparta. Son bajuras excelentes para el engordo y cría de ganado. Entenderse en San Francisco de Heredia con su propietario don Julio Sánchez. 480

Domingueñas

Con toda la solemnidad del caso se verificaron todos los oficios religiosos de Semana Santa. Ninguna nota discordante hubo, pues el orden y mayor respeto se hizo observar en todo.

Este año quiso el Padre Mendoza salir de la vieja usanza de años anteriores, y en lugar de la procesión del Resucitado, nos dió la grandiosa procesión Eucarística celebrada a las 16 horas y que fué la culminación más solemne y brillante que puso fin a los santos oficios de la semana.

Justo homenaje de admiración merece nuestro entusiasta y querido Cura. Creo que de esta vez ha recogido abundantemente la cosecha espiritual que podía esperar de un pueblo como este.

También tenemos en ciernes algunos matrimonios que yo desde ahora me permito rogar porque la dicha y la paz más completa reinen para siempre en los futuros hogares.

Aún no ha cesado de viajar todos los días a San Luís el estimable galeno doctor Núñez que se preocupa por terminar cuanto antes con la maldita tifoidea que quería arrebatarnos muchas pre-

ciosas vidas. Un voto más de gratitud me permito enviarle por este medio en nombre de los vecinos agradecidos.

En esta ciudad se encuentra la señorita Oliva Chacón en grave estado de salud, por lo que se teme un desenlace fatal. Dios quiera que no sea así.

CORRESPONSAL

SOBRE LA CADUCIDAD DEL CONTRATO PINTO-GREULICH

Se dice en corrillos que uno de los primeros asuntos que tocará el futuro Congreso será el de la Sinclair, interpellando al Poder Ejecutivo para que explique por qué no se ha declarado la caducidad en el Contrato Pinto-Greulich, cuya tesis ha sido ya tan debatida.

AVISOS ECONOMICOS DE ULTIMA HORA

ENIGMA.—Piano de Orquesta. Sonorísimo con pianola adaptable y 100 piezas, instrumentos de primera. 250 dólares! Stefano Perotti. Oeste Casa Refugio. 447 E

Los brazos las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE cura esta enfermedad tan penosa. 54 Pídase en las boticas.

LOS FRANCESES CREEN QUE YA NO HAY RAZON PARA LA CONFERENCIA DE GENOVA

PARIS, 20.—Altos oficiales del gobierno afirmaron hoy en la tarde que no había posibilidad de continuar la conferencia económica de Génova, a menos que se cancelase el tratado germano ruso.

Teatros

MODERNO

SABADO, 22 DE ABRIL

A las 7 y 8.30

Estreno de la elerctrificante serie

LAS AVENTURAS DE TARZAN Por Elmo Lincoln y Louise Lorraine

AMERICA

SABADO, 22 DE ABRIL

VIDA, PASION Y MUERTE

DE N. S. JESUCRISTO

Domingo: Constance Talmadge en

EXPERTA EN AMORES

El Almanaque para 1922 es indispensable para Usted Busque el suyo antes que se agoten \$ 18.00 el ciento \$ 0.25 \$ 2.50 doc.



Imprenta MARIA v. de LINES San José, Costa Rica

Apartado 101 Teléfono 255